

AGENTES SENSIBILIZADORES EN COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Programa de contenidos Edición 2023



Financia:



COOPERACIÓN
CANARIA



Gobierno
de Canarias

Organiza:



Asociación Afrocanarias
DIARHASE

Colabora:



LOOKING for
DEVELOPMENT
AGENTES Y SENSIBILIZADORES
www.lookingforddevelopment.com

Este programa ofrece a sus participantes una visión cercana de los aspectos socio-culturales y antropológicos necesarios para la implementación de proyectos de desarrollo y favorecer que se conviertan en agentes sensibilizadores en nuestro entorno cercano.

Se combinan sesiones formativas para la adquisición de conocimientos sobre los conceptos y pilares básicos de la cooperación internacional, con encuentros con actores locales y profesionales del sector que ahonden en la reflexión crítica sobre las políticas actuales de cooperación y derriben las barreras e ideas preconcebidas y/o exportadas para adquirir un conocimiento real y actualizado.

Para ello, los contenidos han sido separados en dos ejes diferenciados:

1. Adquisición de conocimientos teóricos sobre conceptos básicos que permitan a los/as asistentes acercarse a la realidad global de la cooperación internacional.
2. Introducción al diagnóstico, diseño y planificación de proyectos de cooperación internacional para el desarrollo.



CONTENIDO

GUÍA DIDÁCTICA

OBJETIVOS *Pág. 5*

DESTINATARIOS *Pág. 5*

TEMPORIZACIÓN Y METODOLOGÍA *Pág. 6*

PRECIO Y MATRICULACIÓN *Pág. 7*

SESIONES FORMATIVAS *Pág. 8*

DIÁLOGOS INTERACTIVOS *Pág. 9*

LISTADO DE PARTICIPANTES

BREVE RESEÑA *Pág. 10*

GUÍA DIDÁCTICA

OBJETIVOS

- Conocer y comprender los elementos claves que intervienen en las relaciones Norte-Sur y los conceptos básicos relacionados con la cooperación internacional para el desarrollo.
- Familiarizarse con las diferentes herramientas utilizadas en el diagnóstico, planificación y diseño de proyectos de cooperación.
- Convertirse en Agentes Sensibilizadores en nuestra sociedad, ayudando a que tomemos mayor consciencia de las problemáticas que afectan a los países empobrecidos.
- Desarrollar competencias para el trabajo colaborativo y la reflexión crítica.

DESTINATARIO/AS

Alumnos/as universitarios y trabajadores de cualquier ámbito con interés en tener un primer contacto o ampliar conocimientos sobre el mundo de la cooperación internacional.

Voluntarios/as y personal de ONG's que deseen obtener una formación básica sobre los conceptos e instrumentos de la cooperación internacional.

Público en general.



El programa tendrá lugar del 03 de mayo al 05 de junio del 2023 y tendrá una duración total de 20 horas. Será impartido en modalidad online a través de la plataforma colaborativa ZOOM.

Presentación del curso

X03/05

De 18:00 a 20:00 h.



Sesiones formativas

L08/05, L15/05 y L22/05.

De 18:00 a 20:00 h.

Diálogos interactivos

X10/05, X17/05, X24/05, L29/05, X31/05 y L05/06.

De 18:00 a 20:00 h.

Los/as alumnos/as serán evaluados en base a la asistencia y seguimiento de las sesiones formativas y diálogos y participación.

A quienes superen el programa con éxito, les será entregado un certificado de aprovechamiento.

* Nota aclaratoria: L (Lunes); X (Miércoles).

PRECIO Y MATRICULACIÓN

Esta iniciativa ha sido financiada por la Dirección General de Relaciones Exteriores, perteneciente a la Viceconsejería de Acción Exterior del Gobierno de Canarias y es gratuita.

Los/as interesados/as deberán formalizar la matrícula cuanto antes. Para ello, es necesario cumplimentar un formulario de inscripción que deberán solicitar por medio de las siguientes vías:

Enviando un correo a canarias@lookingfordevelopment.com.
Llamando o enviando un mensaje de WhatsApp al n.º de teléfono (+34) 646 001664.

Dado que las plazas son limitadas, se procederá a realizar el proceso de matriculación por riguroso orden de inscripción, de cuyo resultado se informará a todos los solicitantes a través de correo electrónico y/o WhatsApp.

Se podrá solicitar información adicional en:

canarias@lookingfordevelopment.com / (+34) 646 001664.



MÓDULO I

Un acercamiento a las relaciones Norte-Sur.

Ética, métrica y propuestas para el bienestar global en equidad sostenible.

MÓDULO II

Introducción a la cooperación al desarrollo.

Definiciones y conceptos clave.

Los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) y la Agenda Canaria 2030.

Aproximación al ciclo del proyecto de cooperación internacional para el desarrollo: De la identificación a la evaluación.

MÓDULO III

Presentación de experiencias prácticas.

Exposición de proyectos de cooperación en África Occidental y Centroamérica financiados por el Gobierno Canarias.

Presentación de iniciativas llevadas a cabo desde distintos ámbitos y sectores en materia de cooperación y solidaridad internacional.

Los diálogos interactivos han sido concebidos para acercar a los/as participantes a la realidad de algunos países de África y Centroamérica a través de la exposición de sus características peculiares, historia, cultura o tradiciones.

Un espacio para el intercambio, conocimiento y análisis de experiencias prácticas en el terreno de la mano de agentes locales y profesionales con una extensa trayectoria de trabajo en diferentes ámbitos relacionados con la cooperación internacional.

Temas

“Pasado, presente y futuro de la cooperación canaria”.

“Contra los estereotipos. Mirarse en el espejo de Marruecos”.

“Cabo Verde: Historia, identidad y cultura”.

“El papel de la comunicación en situaciones de emergencia y conflictos armados”.

“El fondo Kati: Construyendo puentes entre Al-Andalus y Tombuctú”.

“Desarrollo político y económico: Un acercamiento a la realidad de África Occidental”.



LISTADO DE PARTICIPANTES

Breve reseña

Khaly Thioune (Senegal)

Artista, músico, cantautor, bailarín y coreógrafo. Presidente de la Asociación Afrocanarias Diakhase y director de la empresa de gestión cultural Hermanos Thioune. Se licencia en Artes Escénicas, se traslada a Gran Canaria en 2002 para trabajar la interculturalidad a través del arte con el objetivo de acercar las diferentes manifestaciones artísticas africanas a la población canaria. Por su trabajo en este ámbito obtuvo en 2012 el Premio Joven Canarias del Gobierno de Canarias. También es profesor del Diploma de Estudios Africanos de la ULPGC y lleva a cabo proyectos de co-desarrollo. En 2022 publica la obra autobiográfica “Yakar: Esperanza”.



Francisco González Pérez (España)

Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología, es consultor experto en cooperación internacional para el desarrollo, con una dilatada experiencia de trabajo en distintos países de África, América Latica, Centroamérica y Caribe.

Ha colaborado en delegaciones del Parlamento Europeo y con múltiples entidades sin ánimo de lucro, ha sido Director de proyectos para el Consejo General de Enfermería de España y es Secretario de la Cátedra UNITWIN-UNESCO de Investigación, Planificación y Desarrollo de Sistemas Locales de Salud de la ULPGC. Actualmente es Director de Looking for Development, Asesores y Consultores S.L.



Miércoles, 03 de mayo de 2023

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Presentación del curso.
Introducción al contexto metodológico y dinámica inicial.

Juan Garay Amores
(España)

Licenciado en medicina con especialidades en medicina interna, enfermedades infecciosas y salud pública. En los años 80 y 90, combinó actividades clínicas, de salud pública, investigación y desarrollo de programas de salud en diferentes países de Europa, África y América. En el año 2002, se incorporó a la Unión Europea, coordinando las políticas y programas de salud en la cooperación de la Unión Europea para el desarrollo, coordinando el desarrollo de la política de derechos de la infancia en la acción externa y el desarrollo de la política europea de salud global. En los últimos diez años, ha ido dedicándose a la cooperación de la Unión Europea con Latinoamérica, coordinando la cooperación con México (2013-2017) y con Cuba (2017-2021).

Es profesor de salud global en la la Escuela Nacional de Sanidad, en Madrid, en la Universidad Autonoma de Chiapas-Mexico-y en la Escuela Latinoamericana de Medicina en Cub. Su interés de investigación y docencia se ha centrado en los últimos años en la ética y métrica de la equidad en salud. Es cofundador del Sustainable Health Equity Movement. Web personal: <https://www.valyter.es>.



Lunes, 08 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo I.
"Un acercamiento a las relaciones Norte-Sur".

José Carlos Suárez Herrera (España)

Doctor en Salud Pública - Organización Sanitaria, es profesor y consultor en Gestión Estratégica de Servicios y Sistemas de Salud. Ha ejercido como profesor e investigador en instituciones académicas internacionales, tales como KEDGE Business School (Marsella, Francia) dentro del departamento de estrategia, emprendimiento y desarrollo sostenible, la Metropolitan Manchester University (Manchester, Reino Unido) o la Universidad de Montreal (Montreal, Canadá). Actualmente es Profesor Colaborador Honorario de la Cátedra UNITWIN-UNESCO de Investigación, Planificación y Desarrollo de Sistemas Locales de Salud (Universidad de Las Palmas de Gran Canaria-ULPGC, España) y Profesor Invitado en la Escola Nacional de Saúde Pública (Fundação Oswaldo Cruz, Brasil).

Imparte cursos y conferencias, realiza consultorías internacionales y coordina sus investigaciones en los temas de gestión e innovación de sistemas de salud, así como en análisis y evaluación de intervenciones complejas en los ámbitos de la Salud Global y la Cooperación para el Desarrollo.



Lunes, 15 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo II.

“Introducción a la cooperación al desarrollo”.

Lluís Serra Majem
(España)

Rector de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria. Doctor en Medicina y Especialista en Medicina Preventiva y Salud Pública. En 1995 accede a la Cátedra de Medicina Preventiva y Salud Pública de la ULPGC, donde es Titular de la Cátedra UNITWIN-UNESCO de Investigación, Planificación y Desarrollo de Sistemas Locales de Salud, Director del Grupo de Investigación en Nutrición, Director de la Cátedra Internacional de Estudios Avanzados en Hidratación y Director del Departamento de Ciencias Clínicas (1996-2010). También fue Director del Instituto Universitario de Investigaciones Biomédicas y Sanitarias de dicha universidad, hasta su elección como Rector en 2021. Presidió, desde 1996 hasta 2012, la Fundación Dieta Mediterránea, donde impulsó y lideró el reconocimiento en 2010 de la Dieta Mediterránea como Patrimonio Inmaterial de la Humanidad por la UNESCO. Es fundador y Presidente de la Academia Española de Nutrición y Ciencias de la Alimentación, la Fundación para la Investigación Nutricional y la ONG Nutrición Sin Fronteras. Presidente y Miembro de Honor de fundaciones y sociedades científicas, ha participado en múltiples proyectos de Investigación y Redes de Excelencia y recibido numerosos premios por su trayectoria. En 2018 fue reconocido como hijo adoptivo de Gran Canaria y, desde marzo de 2020, es portavoz científico del Comité de la Emergencia Sanitaria COVID-19 del Gobierno de Canarias.



Lunes, 22 de mayo.
De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo III.
“Presentación de experiencias prácticas”.

Núria Camps i Vidal (España)

Diplomada en Magisterio y máster en Cooperación Internacional y Evaluación de Políticas Públicas, dispone de una larga trayectoria en cooperación internacional en América Latina y África, promoviendo programas integrales de desarrollo que contribuyan a generar un desarrollo inclusivo y sostenible. Partidaria de la teoría del cambio, promueve iniciativas de empoderamiento comunitario y trabajo en red de actores descentralizados desde la perspectiva de género. Fue gerente del Fons Català de Cooperació al Desenvolupament (FCCD) entre 1987 y 2006, contribuyendo a la organización de los procesos de cooperación municipalista impulsados desde diversas redes de municipios cooperantes a nivel internacional. Fue miembro del Consejo Internacional del Forum Social Mundial de Porto Alegre (2001-2006), en India (2004), en el Forum Social Europeo de Florencia (2003) y el Forum Social del Mediterráneo en Barcelona (2005). También fue miembro de la coordinadora estatal de movimientos por el 0,7% (1994-1998). En 2006 funda AVALUEM, consultora externa de cooperación internacional dedicada a mejorar la calidad y transparencia de las organizaciones de cooperación. Desde el 2020 dirige la ONG Nutrición sin Fronteras en una nueva etapa orientada a promover el derecho a la alimentación de toda la ciudadanía y a impulsar políticas públicas locales que trabajen para garantizar la seguridad alimentaria nutricional con participación ciudadana.

Lunes, 22 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo III.

“Presentación de experiencias prácticas”.



Teresa Langle de Paz
(España)

Doctora en Filosofía por la Universidad de Brown en Estados Unidos, es la Directora General y miembro del Consejo Asesor de la Fundación Mujeres por África, una organización privada sin ánimo de lucro dedicada a la promoción de un desarrollo justo, inclusivo y equitativo en los países africanos a través de y con mujeres africanas. Ha sido docente en la Universidad de Lawrence y en la Universidad de Houston. Su carrera académica comenzó en Estados Unidos como profesora de la Universidad de Lawrence y de la Universidad de Houston, tras haber recibido su título de Doctora en Humanidades-Estudios Hispánicos por la Universidad de Brown. Tiene amplia experiencia docente en Estados Unidos y en España, dentro y fuera del ámbito académico. Combina su trayectoria académica y profesional en diversos campos del feminismo y de los Estudios de Género con un fuerte compromiso con el activismo que le ha llevado a impulsar importantes proyectos e iniciativas internacionales como Mundos de Mujeres/Women's Worlds 2008, Voces Mediterráneas o más recientemente, Women's Knowledge International y la cátedra UNESCO en la Universidad de Wisconsin-Madison. Ha publicado numerosos ensayos científicos y es autora de varios libros, incluyendo estudios monográficos sobre teoría feminista y temas contemporáneos.



Lunes, 22 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo III.
"Presentación de experiencias prácticas".

J. Álvaro Martínez-Villalobos Castillo (España)

Coronel del Ejército del Aire y del Espacio, ha sido piloto del SAR en Canarias y es Diplomado de Estado Mayor y Graduado del NATO Defence College en Roma. Actualmente es el Director del Centro Espacial de Canarias (INTA). En paralelo, desde 2020 ejerce como vicepresidente (y único componente masculino) del Comité Ejecutivo (EC) del Comité de Perspectivas de Género de la Alianza, la entidad militar competente en asuntos de género al más alto nivel estratégico, puesto al que accedió al ser presentado por España y tras ser unánimemente elegido por los representantes de naciones de la OTAN. En 2022 estuvo mandando el Destacamento español Marfil en Senegal, y ha sido igualmente Observador de Naciones Unidas en la guerra de los Balcanes en Sarajevo, habiendo desplegado en Pakistán o participado en operaciones como la de Libia, junto a otros muchos destinos tan diversos como relevantes, como el muy reciente en la Representación Militar de España en el Cuartel General de la OTAN en Bruselas (2018-2021). Experto en asuntos de protección de civiles en conflictos armados, cooperación, infancia y género, posee una amplia y muy destacada experiencia y formación en cursos relacionados tanto de OTAN como de la ONU o la UE. También es socio de ADESYD/SWIIS (Spain-Women In International Security).



Lunes, 22 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo III.
“Presentación de experiencias prácticas”.

Verónica Isabel Majano Flores **(El Salvador)**

Trabajadora social, su trayectoria profesional ha estado centrada en el diseño y desarrollo de procesos formativos desde el campo de la Educación Popular. Directora de la ONG CIAZO dedicada, desde el año 1989, a la identificación y ejecución de iniciativas orientadas a promover la participación y empoderamiento de personas en comunidades rurales, transformar las dinámicas organizativas y desarrollar nuevos métodos de conducción y participación democrática, desde una perspectiva mundial multi-polar, en el marco de una propuesta de desarrollo integral, que eleve el poder y las capacidades de los/as actores sociales involucrados en cuanto a equidad, medioambiente, transparencia, solidaridad, inclusión y búsqueda del bien común. Posee una extensa experiencia de trabajo en el diseño de materiales didácticos, alfabetización de personas adultas e implementación de programas formativos integrales en materia de género, medioambiente, organización comunitaria o cooperativismo, entre otros campos. Se define a sí misma como una educadora popular que ejerce su profesión desde una perspectiva ética, comprometida y coherente, facilitando sus esfuerzos con, desde y para las comunidades con las que trabaja.



Lunes, 22 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

SESIÓN: Impartición de Módulo III.
“Presentación de experiencias prácticas”

Juan Francisco Trujillo Marrero (España)

Actual Director General de Relaciones Exteriores de la Viceconsejería de Acción Exterior del Gobierno de Canarias. Consejero del Cabildo Insular de Gran Canaria (2015-2019) y responsable de Emigración de la misma Institución (1983-1991). Su actividad profesional está marcada por su faceta como emprendedor en el sector de las Telecomunicaciones y Nuevas Tecnologías. La Dirección General de Relaciones Exteriores es el órgano encargado de la gestión de las competencias en materia de relaciones exteriores atribuidas a la Presidencia del Gobierno. Le corresponden, entre otras, competencias como la gestión de los actos institucionales que se ejecuten en el exterior, el apoyo al Presidente o Presidenta en sus relaciones institucionales en el exterior, la gestión de ayudas y subvenciones, la dirección de las delegaciones del Gobierno de Canarias situadas en territorio iberoamericano y el seguimiento de la actuación de las oficinas sectoriales de las entidades instrumentales de la Administración Pública de la Comunidad Autónoma de Canarias ubicadas en dicho territorio o la gestión de actuaciones de cooperación al desarrollo con el exterior.

El diálogo realizará un recorrido por la historia de la cooperación canaria, analizando sus orígenes, evolución histórica hasta nuestros días y promoviendo la reflexión sobre sus objetivos de futuro.

Miércoles, 10 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

“Pasado, presente y futuro de la cooperación canaria”.



José Joaquín O'Shanahan Juan (España)

Médico Especialista en Medicina Preventiva y Salud Pública y en Medicina Familiar y Comunitaria, Máster en Economía de la Salud y Gestión Sanitaria y Doctor en Salud Pública por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC). Co – Titular, desde su creación en 1998, de la Cátedra UNITWIN-UNESCO de Investigación, Planificación y Desarrollo de Sistemas Locales de Salud de la ULPGC. Impulsó y dirigió el primer centro de salud de España (1976-1980) y ha participado de forma activa en el proceso de reforma sanitaria, en particular de la Atención Primaria en Canarias, desde distintos niveles de responsabilidad y en la Administración Sanitaria, así como en organizaciones sociales y científicas. Promotor, también, de la apertura de la sede de Médicos del Mundo en Gran Canaria, cuenta con una dilatada experiencia en la identificación, ejecución y evaluación de planes, programas y proyectos de cooperación internacional para el desarrollo.



Cristóbal del Rosario Medina (España)

Médico especializado en Dermatología Médico-quirúrgica y Venereología que atesora una extensa experiencia en consulta privada y en la Dirección del Hospital Dermatológico de Tafira. Reconocido en 2017 por el Cabildo de Gran Canaria con el Can de Plata de las Ciencias por su trayectoria profesional, fue uno de los impulsores de la constitución de la sede de la ONG Médicos del Mundo en Canarias. En 1998 dirige el proyecto SAHADERM, enfocado a la asistencia sanitaria de la población saharauí desplazada por el conflicto del Sáhara Occidental, que inicia el trabajo en cooperación internacional de la ONG y se trata de una de las primeras iniciativas de cooperación articuladas desde Canarias a través del Servicio Sanario de Salud. En la actualidad es Presidente de la Asociación Canaria para el Desarrollo Humano – ACADEHU.



Gonzalo Fernández Parrilla (España)

Especialista en literatura árabe y apasionado de Marruecos y sus culturas, es autor de obras como “Al sur de Tánger. Un viaje a las culturas de Marruecos” (2022) y de “La literatura marroquí contemporánea” (2006). Su pasión por Marruecos sólo se ha tambaleado en Beirut... y en El Cairo y en Damasco y en Túnez y en Palestina. Desde el alcuzcuz y el tayín, hasta el hummus, pasando por el faláfel, le gusta la comida árabe, sobre todo el desayuno beldi de Marruecos con regaifas. En la actualidad es profesor de Estudios Árabes e Islámicos en la Universidad Autónoma de Madrid. Con anterioridad, trabajó en la Escuela de Traductores de Toledo (Universidad de Castilla-La Mancha) y en École Supérieure Roi Fahd de Traduction de Tánger (Universidad Abdelmalek Essaadi). Ha sido profesor visitante en la Université Saint-Joseph (Beirut) y en SOAS (School of Oriental and African Studies, London University). Es director de la colección Memorias del Mediterráneo en Ediciones del Oriente y del Mediterráneo. Ha traducido alguna obra, como Duniyad, de la escritora egipcia May Tilmisani, y cotraducido Diario de un ilegal del periodista marroquí Rachid Nini o Pensamientos de la mañana del historiador marroquí Abdallah Laroui. Ha publicado en revistas como Journal of Arabic Literature, Al-Andalus/Magreb, Oriente Moderno, Middle Eastern Literatures, Anaquel de Estudios Árabes, Journal of North African Studies, Contemporary French and Francophone Studies, Arab Studies Journal o Interventions: International Journal of Postcolonial Studies.

Miércoles, 17 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

“Contra los estereotipos. Mirarse en el espejo de Marruecos”.



Maria Teresa Duarte Alinho (Cabo Verde)

Más conocida como Teté Alinho, es una reconocida cantante y compositora caboverdiana. Proviene de la ciudad portuaria de Mindelo, en la isla de San Vicente, conocida internacionalmente como la capital cultural del archipiélago atlántico por la cantera de artistas que se expresan creativamente desde ella. Tras la independencia del país en 1975, se traslada a Cuba para cursar estudios universitarios y descubre su vocación por la música a la que, a partir de ahí, decide entregar toda su fuerza y talento. Años más tarde se va a México, donde inicia su trayectoria musical participando en diversos programas de radio y televisión como cantautora. En 1998, en Portugal, graba su primer trabajo titulado “Mares do Sul” y regresa a Cabo Verde para formar parte de varias agrupaciones como Voz de Cabo Verde, Os Tubarões, de Ildo Lobo, o Simentera, esta última junto al Ex-Ministro de Cultura caboverdiano Mário Lúcio Sousa. Su discografía recorre algunos de los estilos autóctonos consecuencia de la comunión de la cultura africana, portuguesa, cubana o mexicana y muchas de sus canciones son consideradas auténticos clásicos del cancionero local. Entre ellas se encuentran “Dia T´Chuva Bem”, “Coladera Nobo” con el grupo Simentera, “Conversa Adiada”, “Dia Qui’m Vira”, “Mudjer”, “Terra Verde” o “Mi man nha San Jon”. Firme defensora de sus raíces, ha participado en numerosos encuentros sobre divulgación de la historia del pueblo caboverdiano.



Miércoles, 24 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

“Cabo Verde: Historia, identidad y cultura”.

Nicolás Castellano Flores (España)

Licenciado en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid, especializado en contenidos sobre migraciones, cooperación y desarrollo. Desde el año 2000 desarrolla su carrera profesional en la Cadena SER, primero en SER Las Palmas, donde se convierte en jefe de informativos (2005- 2007) y desde entonces hasta hoy en la redacción de Madrid. Durante las últimas dos décadas ha trabajado el fenómeno de la inmigración, siguiéndolo tanto en la orilla europea como en las costas de salida de los inmigrantes, en sus países de origen o en su viaje de tránsito: Sáhara Occidental, Mauritania, Argelia, Senegal, Mali, Burkina Faso o Guinea Conakry. Ha cubierto catástrofes naturales y emergencias humanitarias y su trabajo le ha llevado a realizar reportajes en más de 50 países de Europa, África, Asia y América. Es autor de los libros “Mi nombre es nadie” (2008) y “Me llamo Adou” (2017) y coautor de obras como “De ida y vuelta” (2010), “Aquí pintamos y contamos todos” (2019) o “Fronteras” (2019). Ha sido reconocido con numerosos premios, entre otros, con el IX Premio Derechos Humanos del Consejo General de la Abogacía Española, la Medalla de Oro de la Cruz Roja Española, el Premio de Periodismo “Berta Pardo”, el Premio Periodismo Humano 2013, el Premio Menina NWW 2017, el Premio Telde al mérito cultural, el Premio ESPAL 2018, el Premio CODESPA 2019 o el Premio Desalambre 2021. Ha escrito el guión del documental “El naufragio, 30 años de memoria sumergida” y, más recientemente, de “M”, que narra la realidad de varios menores no acompañados en España, del cual también es director.

Lunes, 29 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

“El papel de la comunicación en situaciones de emergencia y conflictos armados”.



Ismaël Diadié Haïdara
(Mali)

Historiador, es presidente de la Fundación MahmudKati y responsable de la conservación del Fondo Kati, el legado documental andalusí más importante fuera de España. Patriarca de la familia Quti, es descendiente de Ali Ben Ziyad al-Quti, ciudadano de Toledo que es expulsado de la ciudad en 1467 llevando consigo una escogida selección de documentos escritos en hebreo castellano y árabe, parte de su biblioteca particular. Después de instalarse en Gumbu, Gao o Tindirma, varios conflictos militares fuerzan que la biblioteca deba dispersarse al correr peligro de ser destruida, hasta que Ismael Diadié, junto a su padre, comienzan la difícil tarea de reunificar los manuscritos. Establecidos definitivamente en Mali, y gracias a un manifiesto impulsado por el poeta José Ángel Valente y apoyado por escritores como José Saramago, Antonio Muñoz Molina o Juan Goytisolo, la Junta de Andalucía financió la construcción de un edificio en Tombuctú que albergó la valiosa biblioteca andalusí. En 2012 y debido a la rebelión tuareg, Ismael huye de Mali salvando gran parte de los documentos del Fondo Kati, que vuelven a ser repartidos en diferentes puntos del planeta para su protección, donde permanecen escondidos en la actualidad. Después de pasar por Francia y Suiza, reside ahora en España, desde donde custodia el fondo que atesora 12.714 manuscritos, de los que 1.102 llevan en sus márgenes 7.126 textos sobre Al Andalus, el sur de Francia, los Imperios de Ghana y Songhai y la familia Quti.



Miércoles, 31 de mayo.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

“El fondo Kati: Construyendo puentes entre Al-Andalus y Tombuctú”.

José Naranjo Noble (España)

Periodista freelance, desde el año 2011 reside en Senegal y es colaborador habitual del periódico El País desde África occidental. Además, colabora con otros medios como la revista Mundo Negro, de la que es columnista, Canarias Radio y la Radio Televisión Canaria. De 2011 a 2021 ha realizado un seguimiento sobre el terreno de la guerra de Malí, las epidemias de Ébola en Guinea, Sierra Leona, Liberia y la República Democrática del Congo, el conflicto de Boko Haram en Chad, Níger y Nigeria, el terrorismo en el Sahel, las rutas de la inmigración africana en países como Senegal, Malí, Níger y Mauritania, la transición política en Gambia, golpes de Estado en Malí, Guinea-Bisáu y Guinea-Conakri o la epidemia de covid-19 en África. Por su trabajo ha sido finalista del Premio Cirilo Rodríguez 2021 y ha recibido el Premio Solidario Memorial Joan Gomis 2021 por su trayectoria periodística, el Premio Padre Arrupe a los Derechos Humanos 2021 en su categoría de Periodismo, el Premio Mumes 2020, el Premio Saliou Traoré de Periodismo en Español sobre África 2019, el Premio Canarias de Comunicación 2016, el Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos 2014, el Premio Derechos Humanos del Consejo General de la Abogacía Española 2007 y el Premio Antonio Mompeón Motos de Periodismo 2006, así como la Medalla al Mérito Civil concedida por el Gobierno español en 2019 por su labor de divulgación del continente africano. Ha escrito los libros CAYUCOS (Editorial Debate, 2006), LOS INVISIBLES DE KOLDA (Editorial Península, 2009) y EL RÍO QUE DESAFÍA AL DESIERTO (Editorial Azulia, 2019).

Lunes, 05 de junio.

De 18:00 a 20:00h.

DIÁLOGO:

Desarrollo político y económico:

“Un acercamiento a la realidad de África Occidental”.



Agentes Sensibilizadores en Cooperación Internacional

Edición 2023